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鶴岡ＲＣ創立65周年記念孟宗汁友好クラブ交流例会（紅屋 同日理事会）

   ４月 15日（月）

   ５月 10日（金）　　　
   ５月 14日（火） 職場訪問 マスターズゴルフ（朴さん）
   ５月 21日（火） ゲストスピーチ　佐藤まさつぐ県議会議員

鶴岡西ＲＣ合同夜例会（いさごや）

   ４月 27日（土） 鶴岡南ＲＣ30周年記念式典（東京第一ホテル鶴岡）

令和６年４月２日（火）   第3047回  例会   （本年度第27回）
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「訓令派」と「ヘボン派」
　2024 年 2 月 25 日の朝日新聞の「天声人語」か
ら上のタイトルについて一部を紹介します。
　" 今から 71 年前に日本音声学会でローマ字のつ
づり方をめぐって「訓令派」と「ヘボン派」が大論
争を繰り広げていた。
　幕末に来日した米国人が考案した「ヘボン式」は
日本語の音を英語風につづったものだ。一方で日露
戦争のころから日本人には規則的に 50 音を示す方
式が好ましいとの声が高まった。これが「訓令式」
となる。
　敗戦後に「ヘボン式は国際主義ではなく占領政策
の継承だ」「訓令式こそ間違った愛国主義だ」とい
うイデオロギー色が強まった。
　政府は 1954 年の内閣告示で原則として訓令式を
用いると決めた。小学生が国語で学ぶのも訓令式だ。
　しかし先日公表された文化審議会の報告案では訓
令式よりヘボン式が広く使われていると指摘され表
記を実態に合わせる見通しだという。約 70 年も変
わっていないことが驚きだが混乱を避けられるなら
歓迎したい。

　訓令式の「zya」はヘ
ボン式の「ja」より長いが、
反対に「tu」なら「tsu」
より短い。早く分かりや
すく、今後は冷静で賢明
な結論が出せるだろうか。
" ということでまだ検討
中のようです。皆さんは
ワープロではどのように
打っていますか。

　日本人がブラジルに渡ったの
は 1700 年代と言われています。
石巻から出航した漁船が嵐に合
いアリューシャン列島に漂着し
ました。その経路でかなりの日
本人がロシアにわたっています。
その後何十年か経って、長崎に
行くという船がありました。その船は太平洋を下っ
て南アメリカを回りサンパウロの近くにも停泊しま
した。日本人がブラジルに上陸しのはこの時です。
現在 150 万人の日系人がブラジルにいます。
　ブラジルで何をしていたかというとブラジル東北
部半乾燥地に適したBDF用油糧作物の導入を支援し、
小規模農家の組織化を通じたこれら農家の所得向上
を目指すプロジェクトをやりました。
　ルーラ大統領が選挙の時に公約した三本の柱の一
つがバイオディーゼル燃料でした。ヒマワリを栽培
して貧困層を救う。そこで日本に声がかかりました。
カウンターパートとして州の農業大臣、ブラジル連
邦議会の議長さんがいましたので大統領に話しが筒
抜けになって官僚たちがいろんなリクエストを持っ
てきて、上のほうに話してくれと言われることが多
くありました。
　私は大西洋に面したナタルという町に住んでいま
した。最高気温が 31 度くらい、最低気温が 15～
16度。常夏の国という感じでいいところでした。
　ルーラ政権は労働党の党首で徹底した左翼政権で
す。軍政から民政に移行し反米でアメリカを追い出
しました。何年か前に保守政権に交代し昨年また復
活しました。我々が行った農村の農民は徹底して守

られています。2009 年から 2015 年までいました
がその間干ばつが続きました。政府がサポートして
避難民は出ませんでした。ここは半乾燥地帯で雨が
ほとんど降らないのですがメロンの栽培をしていま
す。始めたのが大谷さんという方で今ブラジルでも
有名な人の一人です。ここだけで 300 ヘクタール、
20 人ほどのグループで 12,000 ヘクタール、庄内
の四分の一が露地栽培のメロン畑になっています。
大規模でほとんどがヨーロッパ向けに輸出されます。
水はどうなっているかというと 2009 年当時は 100
メートルの井戸を州が掘ってくれたそうです。水温
が 30 度くらいです。昨年問い合わせたら何とメロ
ンのために 1200 メートルの井戸を掘っているそう
です。当然出てくるのは 42、3 度の温泉です。こ
の 42、3 度の温泉は広大な土地にパイプで流して
いるため冷やされて丁度良いらしいのです。300 ヘ
クタールありますが大谷さんは何本掘られているか
全部わかるそうです。唯一の悩みは後継者。日本の
意欲ある若者はいないですかと言っています。自分
の子供や親族にやらせようとは思っていないようで
す。日本にも 3 千ヘクタールの農場経営者募集を
出しています。農業技術はコンサルがいて指導して
くれます。私が若かったら行くと思います。ビジネ
スチャンスは掃いて捨てるほどあるなと感じていま
す。
　アマゾンの入り口のベレンという町に渡部さんと
いう方がいます。
　山形から移住した人で最も成功した人と言われて
いるのが遊佐の佐藤さんです。何十年か前に会った
時サンパウロの隣の州の四分の一は自分の土地だと
言っていました。銀行、スーパーいろんな事業をし
ています。三瀬の齋藤さんも四千ヘクタールほどの
畑をやっていました。日本より夢を語れるのはこっ
ちではないでしょうか。
　気候変動の話は大学でしています。これはアマゾ
ンの航空写真です。熱帯雨林がどんどん無くなって
いるのがわかります。酸素供給の 30％、海にそそ
ぐ河川水の 20％を担っているアマゾンが深刻な状
況になっています。ブラジルに東回りで行くとアマ
ゾン上空を通過します。
　ブラジルは干ばつが続いていて調べたら 200 年
前から定期的に干ばつに見舞われていました。太陽
の黒点が増えた時に干ばつになる傾向があります。
　これはパキスタンの人たちです。私のいたところ
はスワートというアフガニスタンとの国境の町でし
た。この人たちはタリバンの支援者です。アフガニ
スタンは麻薬の世界 95％の生産国です。タリバン
が政権をとって麻薬の栽培を禁止しました。これに
慌てたのはアメリカです。この構造は行ってみて初
めて分かりました。タリバンは偶像崇拝を嫌います
から仏像を破壊しました。パキスタンのこの方たち
はそっと隠して彼らから仏像を守っていました。こ
こはバックパッカー最後の聖地と言われ非常にきれ

いです。8 千メートル級の山の反対側に白い花が咲
いている広い畑があります。そばの畑です。私が関
わっているのは柿の生産です。パキスタン北部から
ドバイなどに輸出していました。柿のルーツは
ひょっとしたらこの辺かもしれません。渋柿ですの
で渋抜きをします。アルコールは使えないので炭酸
ガスを使います。その後は箱詰めをして出荷します。
値段は日本の十分の一です。
　もう時間のようです。まとまりのない話をしまし
た。また機会があればお呼びください。本日はあり
がとうございました。

会 長 挨 拶 会長／冨田 喜美子

冨田喜美子君　渡部さん、興味深いお話をありがとうございま
す。

佐藤　孝子君　渡部さん、楽しいお話しありがとうございまし
た。

西川富美子君　先日はうどん打ち家族例会でご利用いただきま
してありがとうございました。成規さん美味し
いうどんありがとうございました。

富樫　松夫君　3/16ちわら菜の花こども園、3/23道形保育園
の卒園式共に終了。4/2道形保育園の入園式、
4/3ちわら菜の花こども園の入園式と無事終了
出来ればと思います。渡部さん、スピーチありが
とうございました。

海外での支援プロジェクト
　農学博士　渡 部  直人  氏

担当プロジェクト一覧（抜粋）：JICA 派遣専門
家及び（株）アグリエナジインターナショナル
及びアジア共同設計のコンサルタントとして
1980 ～ 1981 年　タイ　ラオス難民支援
　インドシナ紛争時タイ東北部へ逃れてきたラ
　オスの山岳民族（モン）の難民キャンプにお
　ける自立支援
1980 ～ 1982 年　ホンジュラス　水泳指導（競泳）
　教員養成大学における体育指導及びロサンゼ
　ルスオリンピックの為の競泳指導
1999 年　ヨルダン　家族計画
　死海沿岸部イスラエル国境地域における多産
　問題（人口問題）改善にむけた女性の為のエ
　ンパワーメント活動
2001 ～ 2004 年　マラウイ　灌漑稲作プロジェクト
　氾濫原稲作地域に日本の無償援助により建設
　した灌漑設備を使った稲作の推進による小農
　の所得向上活動
2005 ～ 2006 年　東ティモール　小規模農家
の為の灌漑稲作プロジェクト
　稲作における機械化の推進を目指した組合設
　立及び実証試験栽培の実施
2006 年開始断続的に現在まで　パキスタン　
　SWAT地域特産地形成プロジェクト
　北部地域における果樹生産技術の向上及び加
　工品開発を通じた特産地形成実証プロジェクト
2009 ～ 2015 年　ブラジル　半乾燥地におけ
　る BDF のための油糧作物導入推進による小
　規模農家の所得向上プロジェクト
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　した灌漑設備を使った稲作の推進による小農
　の所得向上活動
2005 ～ 2006 年　東ティモール　小規模農家
の為の灌漑稲作プロジェクト
　稲作における機械化の推進を目指した組合設
　立及び実証試験栽培の実施
2006 年開始断続的に現在まで　パキスタン　
　SWAT地域特産地形成プロジェクト
　北部地域における果樹生産技術の向上及び加
　工品開発を通じた特産地形成実証プロジェクト
2009 ～ 2015 年　ブラジル　半乾燥地におけ
　る BDF のための油糧作物導入推進による小
　規模農家の所得向上プロジェクト


